
“No soy un buen juez de lo que hago”,
pero “algo bueno habré hecho en la
vida”. Con esas palabras, el filósofo,
escritor, músico y esteta chileno Gastón
Soublette resumió parte de sus impre-
siones tras recibir el primer Premio
Nacional de la Paz, el cual le fue otorga-
do ayer en una ceremonia realizada en
Olmué, por parte de la Asociación Inter-
nacional de Educadores por la Paz
Mundial (Chile).

Soublette, de 96 años, que cuenta con
pasos por escuelas de Arquitectura y
Derecho, estudió Composición Musical y
Musicología en el Conservatorio de París
y fue director del Instituto de Estética de
la Universidad Católica entre 1978 y
1980, aunque continúa a cargo de cursos
de Teoría e Historia del arte, acumulando
46 años como académico en dicha casa
de estudios. En agosto de este año, ade-
más, recibió el Premio Nacional de Hu-
manidades y Ciencias Sociales. 

“A través de sus obras y de su ejem-
plo de vida, Gastón Soublette Asmus-
sen ha transformado interiormente a

innumerables hombres y mujeres que
hoy caminan hacia su propia transfor-
mación”, señalan desde la Asociación
Internacional de Educadores por la Paz
Mundial, ONG-Fundación creada en
1969, y declarada “Mensajera de la
Paz” en 1987 ante la Asamblea General
de Naciones Unidas.

El premio fue entregado por Alfredo
Sfeir, vicepresidente de Asuntos Estraté-
gicos de la Asociación Internacional de
Educadores por la Paz Mundial, quien
destacó que este se da en “un momento
donde vemos conflictos en muchos rinco-
nes del planeta, incluyendo nuestro país.
Un momento donde experimentamos
muchísimas formas de violencia”.

Dirigiéndose a Soublette, Sfeir señaló:
“Tu legado es inmenso. Has sido un puen-
te sólido hacia la paz, siempre usando
mecanismos no violentos y de gran desa-
rrollo interior. Leyendo tus obras, escu-
chando tus innumerables entrevistas, y
conociéndote ya por muchas décadas,
vemos que has hecho surgir un nuevo
paradigma de paz”.

Sfeir finalizó expresando “un deseo
profundo por una paz imperecedera en
todos los rincones del planeta. Donde la
paz es y debe ser la columna veryebral
y la aglutinadora de todo en nuestra
sociedad”.

Tras recibir el galardón, el filósofo
manifestó su agradecimiento, señalando
que “no puedo negar que me alegra y
compromete mi gratitud con quienes
tomaron esta decisión que tanto me
honra”.

Luego, realizó un repaso de su expe-
riencia como académico, señalando que
“si bien no hubo un curso que yo haya
dedicado específicamente dirigido a
tratar directamente el tema de la paz,
hubo sí mucha materia sobre los funda-
mentos en que se asienta el estado de
paz de una sociedad”.

En esta línea, citó la última encíclica
escrita por el Papa Juan XXIII, Pacem in
Terris, y mencionó los factores que influ-
yen para lograr el “verdadero estado de
paz de una sociedad”: los principios del
amor, la justicia y la verdad.

Y agregó: “La paz no es la ausencia de
violencia, es un estado superior del ser; es
el espíritu el que pide paz, es el que pide
serenidad”. Por ello, hizo un llamado a
“vivir en paz y promover la paz”.

Entre los elementos de la vida de Sou-
blette que la asociación consideró para
premiarlo, se encuentra su trabajo en la
Universidad Católica, “donde has estable-
cido un nuevo sistema de educación,
basado en dos pilares fundamentales
para el surgimiento de la paz interior: la
importancia de conocerse a sí mismo, y el
fortalecimiento de nuestra auto gober-
nanza interior”.

ES EL PRIMER GALARDÓN DE ESTE TIPO OTORGADO EN CHILE Y SE SUMA AL DE HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES QUE RECIBIÓ EL FILÓSOFO ESTE AÑO:

Gastón Soublette recibe Premio Nacional de la Paz y recuerda 
la importancia del amor, la justicia y la verdad para la sociedad

Gastón Soublette, filósofo, musicólogo, es-
critor y esteta chileno.

Alfredo Sfeir fue quien entregó el galardón.

Ignacio Serrano, director ejecutivo de Desafío Levan-
temos Chile, llegó a la institución en 2018, donde fue
director de Administración, Finanzas y Recursos Hu-
manos.

“Ya se descremó lo que era una fundación
para quitarle recursos al Estado, 
que en menos de seis meses tenía fondos” 

Director ejecutivo de Desafío Levantemos Chile, sobre la crisis de convenios:

“Ha sido un año de no parar”.
En un tiempo en que Chile ha de-
bido enfrentar dos desastres na-
turales de grandes proporciones
—primero los incendios foresta-
les en el sur y luego las inunda-
ciones en la zona central— es una
frase que no sorprende escuchar
proviniendo de una persona que
ha debido trabajar en terreno pa-
ra ayudar a las familias en la re-
construcción de lo perdido.

Es el caso de Ignacio Serrano,
director ejecutivo de Desafío Le-
vantemos Chile, cargo que asu-
mió en enero, por lo que, entre ri-
sas, descarta una relación entre su
llegada y todo lo sucedido.

Aunque el timonel de esta fun-
dación —creada en 2010 por Feli-
pe Cubillos para la reconstrucción
tras el 27-F— frunce rápidamente
el ceño cuando se le pregunta por
la temporada de calor que recién
empieza, la que reconoce que “se-
rá difícil”.

“En nuestro ADN está enfren-
tar desafíos. Estas emergencias
nos devuelven al origen y con 13
años de experiencia uno va mejo-
rando los protocolos y la capaci-
dad de respuesta”, asegura el in-
geniero comercial. 

Serrano no solo aborda en esta
entrevista la coyuntura por los si-
niestros estacionales o los desas-
tres naturales, sino que también
pone el foco en otro tipo de “in-
cendio”: el derivado de la crisis de

mas, como el de salud mental, pa-
ra atender a familias que perdie-
ron todo. También hemos visto
interés de empresas en financiar
programas preventivos para que
la comunidad tenga protocolos y
sepa también cómo responder a
una emergencia”.

—Ha hablado antes de un Estado
que no llega a todos los lugares
del país. ¿Por qué cree que está
siendo tan difícil?

“El Estado tiene una burocracia
que es propia de todo Estado. La-
mentablemente, esto se traduce
en mayor tiempo y costo; y cuan-
do tú tienes una emergencia nece-
sitas sentido de urgencia. Tú no
puedes esperar que se junte un co-
mité a decir cómo y dónde se en-
trega la ayuda en un mes más. No-
sotros como organizaciones de la
sociedad civil tenemos una agili-
dad, un peso pluma, que no tiene
el Estado. No le exijamos esa velo-
cidad, pero complementemos”. 

—Otro tema que ven de cerca es
el voluntariado, con las encuestas
mostrando un menor interés en
participar. ¿Qué está pasando?

“Desde hace varios años viene
disminuyendo el interés de los jó-
venes universitarios en participar
en actividades sociales. Ahora,
creo que en la emergencia es
cuando más reflota este instinto.
En esos momentos recibimos mu-
chos jóvenes que llegan con la pa-
la a decir: ‘¿A dónde voy?’, pero
después como que se apaga esto,
como si en Chile no pasara nada.
Pero siempre hay emergencias en
distintas áreas, así que ojalá los jó-
venes pudieran ser conscientes de
esto. Su aporte se valora siempre,
no solo en el momento en que se
está incendiando una comuna”. 

tor al que no le gusta la participa-
ción de organizaciones de la socie-
dad civil. El caso convenios con-
funde las cosas y hace retroceder
cinco pasos lo que habíamos
avanzado, pero creo que la mayo-
ría de las autoridades entiende
nuestro rol. Aparte, cuando tienes
obras, estas permiten que no te
veas tan afectado en lo reputacio-
nal. Este año vamos a llegar a un
millón doscientos mil beneficia-
dos que puedes encontrar y pre-
guntarles; eso no es humo, es algo
concreto”. 

“Tenemos una agilidad
que no tiene el Estado”

—Pasando al tema de las catás-
trofes naturales, ¿cómo evalúa la
respuesta de las autoridades?
¿Qué cree que hizo falta?

“Hay que trabajar en preven-
ción, el cambio climático cada vez
nos va a traer más desafíos. No
podemos quedarnos tranquilos
esperando que pase, hay que ver
qué hacemos, por ejemplo, con el
río Mataquito, que ya inundó dos
veces Licantén en un año. Yo no sé
si se está trabajando en soluciones
de ingeniería para dar una res-
puesta a esa comuna; me gustaría
que las autoridades estuvieran
preocupadas de eso”. 

—Se prevé una temporada de in-
cendios compleja, ¿cree que se es-
tá más preparado para evitar nue-
vos desastres? 

“Esperemos que no tengan la
magnitud de lo que vivimos, pero
sin duda van a haber incendios y
tenemos que prepararnos. Dado
lo que nos pasó el año pasado, es-
tamos más afinados en nuestros
protocolos para responder mejor
y hemos incluido nuevos progra-

blemas con la justicia y quiénes es-
tán trabajando por el bien de los
chilenos.

Mirándolo positivamente, nos
ha hecho mejorar nuestros están-
dares de transparencia, porque no
tenemos nada que ocultar, así que
optamos por mostrar más. Eso
nos deja tranquilos”. 

—¿Cuáles cree que fueron las
principales debilidades en el sis-
tema de trabajo de las fundacio-
nes que permitieron que se diera
este escenario de corrupción? 

“Las debilidades las tenía el Es-
tado en sus filtros, en cómo pasa-
ba los recursos. Algún vivo vio es-
ta ventana y vio la forma, pero po-
drían haber sido fundaciones, em-
presas o cualquier otro tipo de
institución. La crisis no es de las
fundaciones, es de esta figura que
logró burlar los filtros del Estado”. 

—¿Cuánta responsabilidad cabe
a cada uno de los actores involu-
crados? 

“Es una respuesta que tiene que
dar el Estado. Nosotros como fun-
dación hemos recibido fondos pú-
blicos, pero no es nuestro princi-
pal mecanismo de financiamien-
to, que siempre ha sido a través de
privados. Quizás el daño mayor
de todo esto es que nos obliga a
preguntarnos si vale la pena tra-
bajar con fondos públicos y arries-
garnos a que nos cuestionen. Lo
más triste es que se ven afectados
sectores vulnerables que reciben
este apoyo porque se genera un
bloqueo a asignar recursos”. 

—¿Considera que hubo un apro-
vechamiento de una parte del sec-
tor político para ir contra las orga-
nizaciones de la sociedad civil? 

“No es algo nuevo. Hay un sec-

seis meses ya tenía fondos asigna-
dos, pero no veo en cuestiona-
miento el trabajo que hacemos no-
sotros u otras fundaciones como
la Teletón o el Hogar de Cristo.
Plantear que hay una crisis de las
fundaciones considero que no es
cierto. Al principio hubo una cier-
ta nebulosa en que se metieron a
todas en una misma canasta, pero
ya se ha separado y está claro
quiénes están enfrentando pro-

los convenios. 

—¿Cuán complejo ha sido para
ustedes enfrentar el daño causado
a la imagen de las fundaciones?

“Yo no creo que haya afectado
la reputación de las fundaciones
que vienen trabajando hace años
en beneficio de los chilenos. Hoy
ya se descremó lo que era una fun-
dación hecha para quitarle recur-
sos al Estado, que en menos de

JUAN PABLO GUZMÁN

Ignacio Serrano
asegura que ya
está claro quienes
“enfrentan
problemas con la
justicia” y quienes
sí hacen su labor.
Sobre los
incendios, advierte
que será una
temporada
compleja, pero
dice que están
preparados. 
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Fue en agosto de este año que
en Viña del Mar, luego de un sis-
tema frontal que azotó a la zona
centro-sur del país, parte del te-
rreno aledaño al edificio Kan-
dinsky colapsó, generando un
socavón que obligó a evacuar a
los residentes. 

Tras más de cuatro meses, 16
dueños de departamentos del
desalojado inmueble interpu-
sieron una demanda colectiva
indemnizatoria ante el Tercer
Juzgado Civil de Viña del Mar
en contra de los constructores
de la torre situada en la duna de
Reñaca, que sigue amenazada
por dos socavones que la man-
tienen aislada.

Los demandantes invocan las
leyes generales de urbanismo y
construcciones, y la de protec-
ción de los derechos de los con-
sumidores para reclamar com-
pensaciones económicas por
“daño emergente”, “lucro cesan-
te” y “daño moral”. Los deman-
dados son la constructora Besal-
co y la inmobiliaria del mismo

nombre, representadas por
Eduardo Nestler, Macarena San-
tolaya y Paulo Bezanilla, además
del constructor Ricardo Jahn.

Una segunda demanda en
iguales términos había sido in-
gresada al 2º Juzgado Civil de la
Ciudad Jardín por la arquitecta
María Loyola Contardo y el téc-
nico agrícola Cristián Zúñiga
Rosselot, en representación legal

de los copropietarios que inte-
gran la comunidad del edificio
Kandinsky. Los abogados patro-
cinantes son Hugo Botto, Rodri-
go Cruz e Isabel Gangas. 

La acción judicial fue inter-
puesta antes de que venciera el
plazo de 10 años de prescripción,
ya que la recepción definitiva del
Kandinsky fue el 10 de septiem-
bre de 2013. Allí se alegó que res-

pecto del primer vendedor “no
es necesario acreditar algún ele-
mento subjetivo de responsabili-
dad, así como tampoco una ac-
ción u omisión dañosa de su par-
te, sino que solo basta con que
haya concurrido la falla o el de-
fecto que se reclama y que esta
haya ocasionado perjuicio”.

Por su parte, la constructora
Besalco aseguró que “no hemos
sido notificados de ninguna de-
manda, por lo cual no tenemos
comentarios al respecto”. 

Tras producirse el primer so-
cavón, la empresa expresó en un
comunicado que, “tal como han
mencionado distintas autorida-
des, el colapso del terreno adya-
cente al edificio se produjo como
consecuencia de la falla del colec-
tor de aguas lluvias ubicado en la
vía pública, diseñado y construi-
do por un tercero ajeno a nuestra
empresa, como parte de la urba-
nización de un amplio sector”. 

Aunque en la ocasión la com-
pañía añadió que, sin perjuicio
de ello, estaba “a disposición de
las autoridades para apoyar en lo
que corresponda”.

Reclaman indemnización por daños material y moral

Viña del Mar: Evacuados por socavón
entablan demanda contra constructores

MAURICIO SILVA

OPCIÓN.— Pese a que el MOP admitió responsabilidad por el colapso del colec-
tor, la primera demanda indemnizatoria apunta a los constructores del edificio.
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